

Brüstlein, R.: Das Bundesrecht. Sammlung von Bundeserlassen auf losen Blättern, nach der Systematik der amtlichen Sammlung geordnet. 5 Bände in Ringordnern (Eigenverlag, St. Alban-Ring 180, 4052 Basel). Fr. 125.– einschliesslich des separat gebundenen Teils «Strassenverkehrsrecht». Jährlich etwa drei Nachträge von insgesamt etwa 100 Blättern zu Fr. 15.–.

«1300 Seiten in zwei Ringordnern, Fr. 19.80. Jährlich erscheinen 1–3 Nachträge. Jahresabonnement Fr. 1.90», so lautet die Überschrift der Besprechung, die Prof. *Karl Spiro* 1955 in den BJM über diese Sammlung veröffentlichte. Heute, gut dreissig Jahre danach, kann das Erscheinen des 100. Nachtrages angezeigt werden, noch immer vom selben Herausgeber bearbeitet.

Doch ist es nicht nur diese seltene Leistung von Zuverlässigkeit und Kontinuität in juristischer Kleinarbeit, die der Erwähnung bedarf. Vielmehr ist es gerechtfertigt, wieder einmal darauf hinzuweisen, welch nützliches Hilfsmittel mit den fünf Bänden (die Erweiterung um einen sechsten Ringordner ist wohl über kurz oder lang nicht zu umgehen) zur Verfügung steht: Zwischen der vollständigen SR und den Textausgaben der wichtigsten Kodifikationen und Einzelgesetze füllt dieses handliche Werk eine echte Lücke. Dabei ist der Preis noch immer so angesetzt, dass die Anschaffung auch für den Studenten tragbar sein dürfte und dass sie sich als Ergänzung zur SR weiterhin lohnt. Obschon nur ein Bruchteil des Inhalts aufgenommen wird, dürfte die Sammlung die meisten Bedürfnisse auch für Recherchen in nicht alltäglichen Rechtsgebieten abdecken. So sind in Band I neben den BG über das Schweizer Bürgerrecht, über Aufenthalt und Niederlassung der Ausländer und dem Asylgesetz auch etwa der BRB über politische Reden von Ausländern, das BG über politische Rechte der Auslandschweizer, das Verantwortlichkeitsgesetz und die zugehörige Verordnung, das Geschäftsverkehrsgesetz, das OG, das BG über das Verwaltungsverfahren und die zugehörige Verordnung betreffend Kosten und Entschädigungen publiziert. Band IV enthält neben allen Gesetzen zum Immaterialgüterrecht z. B. auch die Ausverkaufsordnung. Je ein Band ist dem ZGB bzw. dem OR und deren Nebenerlassen gewidmet.

Dank der Loseblattform können die Bände etwa im gleichen Rhythmus wie die SR à jour gehalten werden. Auch die Umstellung auf die neue Systematik im Zusammenhang mit der Einführung der SR wurde seinerzeit mit einigen kräftigen Umordnungen, im übrigen aber problemlos bewältigt. Das Einordnen der Blätter ist zwar mühsam und verlangt Disziplin, hat aber den Vorteil, dass man sich bei dieser Gelegenheit auch gleich über die wichtigeren Gesetzesänderungen orientieren kann.

Das «Bundesrecht» von *Brüstlein* hat zweifellos über die Jahre hinweg unzähligen Juristen wertvolle Dienste geleistet. Hoffen wir, dass der Herausgeber die Freude findet, seine Arbeit noch recht lange fortzusetzen.

Prof. Peter Forstmoser, Zürich